

# Neues Konzept bringt doppelten Gewinn

Der Bernkasteler Ruderverein hat den Vereinspreis des nationalen Dachverbands gewonnen. Mit dem detaillierten Konzept gehen die Wassersportler auf Mitgliederwerbung.

VON HOLGER TEUSCH

**BERNKASTEL-KUES** Demographischer Wandel, Mitgliederschwund: In welchem Sportverein wird nicht über diese Probleme diskutiert und zuweilen gejamert. Auch dem Bernkasteler Ruderverein (BRV) ging es so. „Wir haben in den Jahren 2006 bis 2012 erfolgreich die Sparte Leistungssport wieder aufgebaut, aber dann gemerkt, dass die Zugänge zum Verein für neue Mitglieder und Jugendliche eher zufällig oder nur über persönliche Bekanntschaften passieren“, erzählt der zweite BRV-Vorsitzende Thomas Ruf. „Die Mitgliederzahlen haben stagniert oder sind damals gefallen.“

Was fehlte, war eine Strategie, um nachhaltig Mitglieder zu gewinnen und zu halten. Eine Überlegung war, Rudern auch für Menschen mit Behinderung anzubieten. Die Initia-



Der zweite Vorsitzende des Bernkasteler Rudervereins, Thomas Ruf, nahm von DRV-Präsidiumsmitglied Katharina von Kodolitsch den Vereinspreis des Deutschen Ruderverbands entgegen.

FOTO: VEREIN

tive Unified-Rudern war aber nur eine Richtung, die der BRV einschlug. „2014 und 2015 haben wir eine strukturierte Bestandsaufnahme durchgeführt, welche möglichen Zielgruppen für den Rudersport es in unserer Region gibt“, erklärt Ruf.

Neben Leistungs- und Inklusionssport kam man darauf, dass im Breitensport auch mit Wiedereinsteigern und Schülern der nahe dem Ruderhaus gelegenen Bernkastel-Kueser Schulen ebenso Potential besteht, wie bei den Studenten der Cusanus-Hochschule. Im nächsten

Schritt wurde ausgelotet, was der BRV überhaupt bieten kann.

„Aus den ganzen Überlegungen wurde mit Hilfe eines standardisierten Reporttools, welches bei großen Stiftungen, sozialen Investoren oder großen gemeinnützigen Organisationen eingesetzt wird, ein Vereinsentwicklungskonzept erstellt“, erzählt Ruf.

Danach versteht sich der BRV als breit aufgestellter Wassersportverein für Breiten-, aber auch für Leistungssport, der durch inklusive Angebote auch Menschen mit geistiger

Einschränkung Rudersport ermöglicht. Um gute Bedingungen zu bieten, investierte der BRV unter anderem in Bootsmaterial, ins Bootshaus und den Schwimmsteg. Im Sommer kamen jeweils ein speziell für den inklusiven Sportbetrieb konstruierte Doppelvierer und Doppelzweier hinzu, die auch gut bei der Ausbildung von Ruder-Anfängern genutzt werden können. Gab es vor sechs Jahren nur einen Rudertrainer mit A-Lizenz und eine Stegausbildlerin im Verein, so sind mittlerweile acht Übungsleiter beim BRV aktiv. Mittlerweile steigen die Mitgliederzahlen wieder auf rund 150. Besonders erfreulich: Dank der Kooperationen mit den weiterführenden Schulen und der Cusanus-Hochschule in Bernkastel-Kues ist der Anteil der Unter-26-Jährigen gestiegen.

Die Mühen haben sich für die BRV-Verantwortlichen also schon gelohnt. Weil das ausgearbeitete Konzept zu den Bewerbungsanforderungen (Mitgliedergewinnung und -bindung) des diesjährigen Vereinspreises des Deutschen Ruderverbands (DRV) passte, reichten die Bernkastel-Kueser beim nationalen Verband ihre Unterlagen ein. Die sechs erstplatzierten Vereine wurden zum DRV-Rudertag nach Münster eingeladen. „Wir sind vom ersten Platz to-

tal überrascht worden. Es war eine adrenalingeladene Angelegenheit“, sagt Ruf. Und dass die Ruderer die 2000 Euro Preisgeld gut investieren werden, ist sowieso keine Frage. Das Konzept ist für den BRV ein doppelter Gewinn.

## INFO

### Ein Pionier in der deutschen Ruderszene

Vor fast 150 Jahren gegründet, gehört der Bernkasteler Ruderverein nicht nur zu den ältesten Sportvereinen der Region. Die Ruderer von der Mosel zählten 1881 zu den Gründern des Mittelrheinischen Regattaverbands, dem Vorgänger des Ruderverbands Rheinland, und zwei Jahre später in Köln zu den Gründungsmitgliedern des Deutschen Ruderverbands.

Schon zuvor kaufte man einen schnittigen englischen Renn-Einer. Dieser war in einem Anbau der Moseldampfschiffahrtsgesellschaft am Gestade untergebracht. Das neue Bootshaus befindet sich im Schul- und Sportzentrum am Moselufer.

**Mehr im Internet:** [www.bernkasteler-ruderverein.de](http://www.bernkasteler-ruderverein.de)